

¿Cuándo terminará la huelga de concejales? ¿Cuántos meses ha empezada en nuestro Ayuntamiento?

# JUSTICIA SOCIAL



Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## COLABORACIONES

### LA QUE SE NOS PIDE

Los diarios republicanos—por el título o por el espíritu—vuelven a insistir más o menos veladamente, en razón directa de su republicanismo, en la necesidad de reanudar la cordialidad republicano socialista. Ante todo conviene no olvidarlo: esa cordialidad fué rota por los propios republicanos que de modo brusco o con sonrisa melosa fueron desplazando a los socialistas del Poder. De esa actuación si no antisocialista sí de deslinde de campos, no queda libre ningún partido republicano si no echamos al olvido el primer gobierno Lerroux y su sucesor el de Martínez Barrio. Tal como se despide a una criada, por señores de más o menos campanillas, se nos puso de patitas en la calle, como solemos decir en tierra de garbanzos. Era natural que así lo hiciesen porque para eso estábamos “entre caballeros”, y los caballeros proceden así, sobre poco más o menos, con los miserables mortales de a pie.

En todo burgués cien por cien es tradicional el concepto de infima subordinación en que tiene al obrero. Para cualquier burgués el trabajador es un desalmado manirroto al que, como gracia, “lo puede sentar en su mesa pero no dejar que mande en su casa”. Y ese sentido de subalternidad, respecto al trato que merece cualquier trabajador, se proyecta en los partidos burgueses cuando se debe considerar el trato que deben depararle al Partido Socialista. Y así como cuando se hunde una casa no queda otro recurso que el de llamar a los albañiles, cuando el edificio republicano amenaza ruina se echa mano al procedimiento heroico de recurrir al Partido Socialista. De la actuación de éste durante su periodo de colaboración ministerial conservan los partidos burgueses un recuerdo detestable: los socialistas, cuando no tienen “la cara de uralita”, “contribuyeron a destrozarse la economía nacional”. Pero como para los grandes males se hicieron grandes remedios, no que da otro, aunque ello sea momentáneamente, que olvidar nuestra dureza de cutis y nuestra pésima predisposición para administradores de la cosa pública. “Por ahora a realizar la obra de apuntalamiento, que una vez terminada ya los volveremos a despedir por falta de trabajo”. Así razonan, con más o menos diferencia, los partidos republicanos.

La colaboración que se nos pide viene condicionada bajo el consabido lema de la dominación burguesa. “En mi casa mando yo” suele decir cualquier fabricante de Tarrasa en donde si Cambó descubrió un dinamitero nosotros podemos hallar el prototipo burgués. Y en la República mandan los republicanos aunque recaben el apoyo de los socialistas. Si queremos colaborar, serán ellos los que “manden en su casa”. Serán ellos los que le librarán a Goded un salvoconducto para que pueda circular libremente por Madrid, los que amnistiarán a los sublevados del 10 de agosto; los que derogarán la ley de Términos Municipales; los que reclutarán a su antojo los presidentes de Jurados mixtos; los que en una palabra, atentos a la consabida consigna, permitirán que nos sentemos a la mesa, pero no nos confieren más atribuciones que las que la buena educación le concede a todos los invitados: admitir con una reconocida sonrisa cuanto le ponen por delante pechando galantemente con todo cuanto se presente.

### LA QUE DEBEMOS PEDIR

Semejante tipo de colaboración no nos convence. Ser galantes por una vez, pase, pero continuar prodigando los ademanes versallescos no conduciría más que a quebrarnos de puro finos. Es otra la asistencia que necesitamos y que no dudamos alcanzar: la colaboración de toda la clase trabajadora. Y ello porque, a pesar de las aparentes separaciones ideológicas, tenemos con todos los trabajadores un punto de contacto que es precisamente el que nos divorcia de la burguesía. Para ésta su meta final, ya se sabe, es la República democrática. Para los trabajadores en los distintos caminos que aparentemente nos separan, existe un mismo anhelo que nos unifica en el fin—emancipación del proletariado—y puede servirnos también de común denominador en las acciones más o menos futuras.

Se ha dicho, quizá prodigando la frase con exceso, que España es un país original. Pero a estas alturas, en que la originalidad ha desertado del campo plutocrático, conviene vivir alerta para que esa singular condición no abandone también las filas proletarias sumiendo a éstas en la dramática vulgaridad de Italia o Alemania. ¿Lograrán los trabajadores aquí mantener enhiesta la originalidad española o parodiarán trágicamente al proletariado alemán o al italiano?

Si en los actuales momentos los trabajadores españoles se sienten simplemente trabajadores prescindiendo de todos los ismos—socialismo, comunismo, anarquismo—la batalla está ganada. Es más; hoy mismo entre comunistas y socialistas—auténticos unos y otros—es difícil establecer la diferencia. Y respecto a los anarquistas, de los cuales nos separan sólo momentáneamente, su concepción anties-tatal, piensen por un instante que la desaparición del Estado implica la desaparición de la clase dominante mediante un período transitorio de dictadura del proletariado.

Tal como nos impulsa el actual momento histórico—Italia o Rusia, pésele a Marcelino Domingo—esa colaboración de toda la clase obrera es la que necesitamos.

MODESTO LLANO

## ¿Qué hace la Juventud?

Si, qué hace la juventud en estos momentos de peligro y de agitación, en que la Humanidad entera no sabe hacia que rumbo dirige sus pasos? Para mi, que se halla adormecida, como en 1914 y algunos años después en Marruecos, durante los cuales sirvió de carne de cañón para satisfacer unos mezquinos intereses de unos malvados potentados, que se regocijaban ante aquella carnicería en la que se sacrificaba a los jóvenes, que con su sangre enriquecían a los interesados en aquellas guerras.

El mundo entero se halla hoy pendiente de una nueva catástrofe tal vez más horrible. Aquí mismo, en España, podemos ver como algunos miserables, predicando un ideal imposible lleno de falsas promesas, se van adueñando de muchas conciencias juveniles, que, inconscientemente se agrupan en partidos políticos que han de forjar sus propias cadenas.

Porque la juventud de hoy no vive más que de ilusiones; no ve que es arrestrado hacia caminos peligrosos por los que viven al socaire de todo ideal destructor y que volverán a ser sacrificados en bien de los intereses del capitalismo.

El resultado de las últimas elecciones celebradas vienen a demostrar nuestro pesimismo respecto a lo anteriormente dicho, y cuyos resultados ya se empiezan a entrever en el rumbo que va tomando la política española.

No puedo menos de reconocer, que una gran parte de esta juventud se halla bien despierta y dispuesta a defenderse de los zarpazos que

quiere darle el hipócrita fascismo disfrazado con la careta de un calolicismo falso, que se dice continuador de las doctrinas de Cristo, el hombre que predicó paz e igualdad entre todos los seres. Y ahora pregunto ¿Habéis visto, jóvenes españoles, esa igualdad por ninguna parte? ¿Porqué cualquier cura no ha de tener los mismos privilegios que el Papa? Porque son falsos mercaderes de una doctrina que les sirve para embaucar gentes y darse ellos una vida regalada llena de placeres, sin ningún beneficio para la sociedad.

Pero se va descubriendo toda esa amalgama ponzoñosa. El pueblo, ese pueblo que esa gentuza no ha podido hacerle desvirtuar de los caminos que conducen hacia la más alta aspiración de todo obrero, siente ansias y quiere cuanto antes hacer una revolución que coloque cada cosa en su sitio, que acabe con todos esos privilegios e implante un nuevo régimen lleno de igualdad y justicia, dentro del cual tengan y disfruten todos los hombres de los mismos derechos que nos concede la vida.

Por eso digo a todos los jóvenes que sientan estos ideales, que su deber es, si ya no lo ocupan, apresurarse a ocupar su puesto en las filas de las Juventudes Socialistas a agruparse bajo sus banderas rojas y a estar dispuestos a luchar por el ideal socialista, que en un día no lejano ha de redimir al mundo entero.

MIGUEL L'AMIGO  
De la Juventud Socialista  
de Mahón

Los elementos que tenían por único lema en su estandarte de luchadores políticos el anticlericalismo, la pugna con la tiranía católica, no han vacilado esta vez, se han ido con ellos, y las logias han sido sacristías y las sacristías eran logias, y los clérigos se han podido poner como adorno los mandiles de la francmasonería, y ciertos masones se han adornado con los sobrepe-llices del clero.

INDALECIO PRIETO.

## Jurados Mixtos, ¡salud!

Solo hace unos días que el señor Lerroux ha formado Gobierno; y los radicales de Mahón ya empiezan a burlarse de los organismos nacionales.

Nos referimos a las pasadas fiestas de Navidad; en nuestro número pasado, dimos a conocer el acuerdo referente al cierre de los establecimientos de comestibles y nos extrañó oír el pregón que *por orden* del señor Alcalde, reformaba el horario establecido, a saber: el martes día 26, los establecimientos tenían que estar cerrados todo el día, y por *obra y gracia* de dicho señor, tal vez con la complicidad del Sr. Presidente del ramo, se vendió hasta la una y media de la tarde.

No hacemos comentarios, pero advertimos a los radicales que si tan fácilmente se ha burlado de este acuerdo del Jurado Mixto del ramo de la Alimentación, es porque no ha habido organización obrera de dicho ramo; pues de lo contrario habríamos visto si se cumplía o no el acuerdo de referencia.

LUIS. (J. S.)

## Juliá, sin acta

Como se aseguraba, el diputado electo Sr. Juliá, se ha quedado sin acta por acuerdo de la Junta de Diputados, fundándose ésta en la incapacidad legal de dicho señor para ostentar el cargo de diputado. Don Francisco Juliá no puede representar ahora en el Congreso estas islas porque es Presidente de la Comisión Gestora de la Diputación Provincial de Baleares, cargo incompatible, según la ley, con la representación parlamentaria.

Ya no es diputado el Sr. Juliá, y bien merece el desaire del Congreso el hombre que, aun sabiendo que no podía serlo, no tuvo reparos en ir a la lucha electoral en contra de un candidato republicano y otro socialista, arrebatando indignamente el acta a uno de ellos en la elección de segunda vuelta.

Bien merece el vanidoso Sr. Juliá el pago que ha recibido ahora.

CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE

IZQUIERDA DE MENORCA



# Ante la amenaza del fascio, el proletariado español se apresta a constituir el frente único

## Socialistas, comunistas y "treintistas" de Cataluña se unen contra el fascismo

Reproducimos, con el mayor gusto, el manifiesto que las fuerzas obreras de Cataluña han dirigido al proletariado de cara a los acontecimientos políticos de estos días. Socialistas, comunistas y "treintistas", se unen leal fervorosamente para cortar el paso al fascismo. El ejemplo de los camaradas de Cataluña debe tener sucursales en toda España. Es preciso organizar el ataque y la defensa con toda prisa. Se aproximan días de prueba para nuestra causa de proletarios. Nadie puede negarse a intervenir en ellos. Atención al manifiesto de nuestros camaradas de Cataluña:

Compañeros: El avance de la reacción capitalista es un hecho de carácter mundial que nadie puede negar, aunque en cada país adopta características especiales.

En Italia y Alemania se ha condensado en un fascismo criminal y destructor que quiere retrotraer a aquellos pueblos a las formas políticas del tiempo medieval.

En otros países de Europa y América adopta modalidades que, sin disminuir su carácter odioso, tiende a conseguir lo que se propone, aunque aparentemente se muestre inclinada a respetar las condiciones económicas y políticas que en estos casos predominan.

En el nuestro, en España, vémosla claramente con trazas de triunfar.

Primero corrompe el sistema electoral, recurriendo a los procedimientos más infames para llevar al Parlamento, si no una mayoría absoluta, si una minoría que, sin contar con ella, es imposible gobernar. Después impulsa al Gobierno a proclamar el estado de prevención señalado en la ley de Orden público, con lo cual deja a la clase trabajadora inerme y sin medios de defensa contra los atropellos que el Gobierno quiera cometer y que favorecen a las derechas reaccionarias.

Y más tarde, como tercera etapa de su acción infame y canallesca, se vale de la inconsciencia de las masas trabajadoras agrupadas en torno de la F. A. I. y de la C. N. T. con el fin de lanzarlas a la calle y llevarlas al choque brutal contra la fuerza pública, y consigue con este maquiavelismo dos finalidades igualmente favorables para ella: conmover la opinión para justificar las más grandes monstruosidades del Poder Público, y sembrar el terror, la desolación y la muerte, que justifique un golpe de estado reaccionario y fascista. Cálculos deducidos lógicamente de los hechos. Pero no prevalecerán.

Para impedirlo, aquí estamos nosotros. Las entidades abajo firmantes, de tendencias y aspiraciones doctrinales diversas, pero unidas en un común deseo de salvaguardar todas las conquistas de los trabajadores españoles, hemos constituido "La Alianza Obrera" para oponernos al entronizamiento de la reacción en nuestro país, para evitar cualquier intento de golpe de estado o instauración de una dictadura, si así se pretende y para mantener intactas, incólumes, todas aquellas ventajas conseguidas hasta hoy, y que representan el patrimonio más estimado de la clase trabajadora.

¡Trabajadores de Cataluña y de España! Haced como nosotros hemos hecho. Abandonad las querellas que os apartan de vuestros compañeros de explotación, aunque conservéis y defendáis vuestros puntos de vista doctrinales, a fin de constituir los Comités locales y comarcales antifascistas y de oposición al avance de las fuerzas reaccionarias, en forma que sintetizen sus aspiraciones en un organismo representativo nacional.

Oponed al fascismo y a la reacción el muro infranqueable de nuestra voluntad y decisión.

A las organizaciones de Cataluña que quieran unirse y cooperar con nosotros, les invitamos a enviar su adhesión a la dirección siguiente: Rauric, 14, principal, Comité de Alianza Obrera.

También les anunciamos que cuando las circunstancias lo permitan convocaremos una conferencia regional de todas aquellas organizaciones que estén de acuerdo con la obra que nos proponemos realizar.

¡Trabajadores organizados de Cataluña! Enviad vuestras adhesiones!

¡Que ninguno falte en este frente obrero antifascista!

¡Viva la unión de la clase obrera para la defensa de todas las conquistas.

Por la Unión General de Trabajadores, Vila Cuenca; por la Unión Socialista, Martínez Cuenca; por la "Esquerra" comunista, Andrés Nin; por el Bloque Obrero y Campesino, Maurín; por el Partido Socialista Obrero Español, Vidiella; por los Sindicatos de oposición, A. Pestaña; y por la Unión de Rabassaires, J. Calvet.

Nota.—Siendo esto un frente obrero exclusivamente las organizaciones políticas y partidos que no sean de clase, habrán de adherirse moralmente, pero no ser miembros efectivos de él.

# Continúan dragando...

Como decíamos en nuestro número anterior, nos vamos a ir documentando, poco a poco, acerca de lo relacionado con las obras del dragado. Incluso se ha dicho que a la Compañía Auxiliar de Navegación y Dragado se le había indicado la conveniencia de proveerse de personal en Mahón para aminorar la crisis de trabajo. Pero, que nosotros sepamos, nadie le dijo a la empresa hispanofrancobelga holandesa—está restringida la estancia de extranjeros en Baleares—nadie le había dicho a la citada Empresa repetimos, que Mahón fuese un caladero del litoral centroafricano.

Aunque los señores extranjeros que mangonean en este asunto crean que los españoles somos de condición inferior a ellos, conviene decirles que están equivocados. Bueno es que sepan que las necesidades de un obrero mahonés son superiores a las de cualquier mísero habitante de Guinea.

Lo lamentable es que sean señores de Mahón, señores con renta y con desahogada posición, los que también se presten a competir en condiciones no muy leales, ni nada que digamos, con los trabajadores mahoneses o con los que, a falta de éstos, puedan llegar de la península. En tales circunstancias se encuentra el señor Reynés que además de su negocio de embarcaciones y de un servicio de motora que tiene contratado con la casa dragadora, ocupa un puestecito de patrón en la Compañía. Lo hará—y esto es lo que censuramos—por un sueldo que desconocemos, pero en condiciones que después la Compañía querrá imponerle a otros patrones que no cuentan con los socorridos suplementos del señor Reynés.

En idénticas circunstancias se encuentran los maquinistas navales señores

Ponsetí y Castelló. El primero con una renta saneada, y el segundo con su negocito de ómnibus Mahón-San Luis. Dirán estos señores que ellos exigen idéntico sueldo que los maquinistas que vienen de la península. Que nos dispensen, si les decimos que tendrían que probarnoslo muy fehacientemente para creerlo. El que ambos señores se mantengan al margen de toda disciplina societaria lo suficiente para no poder comprobar si cumplen o no con los fueros del compañerismo. Y por encima de todo esto. ¿Tan precaria es la situación de estos señores que en época de crisis en la navegación tienen que ocupar los puestos que pudieran ocupar los que sólo viven de su profesión?

Y no nos vengan diciendo que la Empresa es magnánima y paga con esplendidez. La Empresa, según nuestras noticias, trata incluso de liquidar en Mahón las pérdidas que sufrió en otros puertos. Prueba de ello la tenemos en el jornal que le dió a un marinero por tenerlo de guardia durante cuarenta y ocho horas seguidas—¡cuarenta y ocho horas, señor Subdelegado Marítimo!—por las cuales le abonó veintiocho pesetas con ochenta céntimos, a razón de siete pesetas veinte céntimos cada doce horas! Y eso en dos días de fiesta como fueron el pasado domingo y el siguiente día de entrada de año.

Varios marineros de la draga «Sebou» se quejan de que les hacen la cuenta del Gran Capitán con las horas extras, computándole menor número de las que trabajan.

Por hoy nada más. Pero prometemos seguir mostrando aquí hasta donde llega la «filantropía» de estos extranjeros que han confundido a Menorca con una colonia africana.

## Del Pósito de Pescadores

El crudo invierno que con tanto rigor déjase sentir este año y los furiosos temporales que durante días están azotando las costas de nuestra Isla, obliga a los pacíficos pescadores a pasarse los días al calor del hogar o a reunirse en franca camaradería alrededor de las mesas de las tabernas del muelle, donde los viejos lobos de mar, se complacen narrando las aventuras de sus mejores tiempos que alegres pasaron y que ya no volverán.

Sentado ante uno de los veladores y entre bocanadas de humo y algún que otro sorbo del rico moca, que tan bien sabe elaborar el bueno de "Cambreta", estoy escuchando la narración que nos hace "En Chicú Batla" de un furioso temporal corrido por él allá por el año 80 y que por poco le cuesta la vida, ya que su arrojo y sangre fría fueron suficientes para salvarle, con toda la tripulación ("Murmillos de aprobación"). Una voz: *Sempre ha estat valent en "Chicú"*.

A pesar de hallarse el establecimiento repleto de parroquianos nótase un agiteo desacomodado entre la gente de mar. Curioso indago la causa y poco trabajo me cuesta el saber lo que ocurre.

Es, sencillamente que en el piso alto del edificio va a celebrar asamblea general ordinaria el Pósito de Pescadores.

Alguien ha insinuado que la sesión que ha de celebrarse tendrá forzosamente que ser laboriosa, ya que, además del cambio de los miembros de la Directiva, según dicen, existe el propósito, entre un importante sector de dicha entidad, de presentar un voto de protesta contra al Sr. Inspector de la misma y que este señor viéndose venir la

mar y morena ha perdido los estribos intentando impedir a toda costa que dicha asamblea se celebrase pero que a pesar de los pesares no ha podido conseguir.

¡¡¡Oh Dioses que más quería.  
Habéis turbado mi alegría!!!

\*\*\*

Son aproximadamente las dos de la tarde cuando en el umbral de la puerta aparece la diminuta figura de mi simpático amigo Pepe, "secretario moribundo" de la entidad mencionada; ello significa que muy pronto va a comenzar la tan cacareada sesión.

Sin titubeo subo, y me acomodo como buenamente puedo, ya que el local se halla repleto. Preside el acto el vocal Juan Caules Moncadas asistido a la vez por el mencionado secretario José Pons Vinent y vemos también sentado a la siniestra de la presidencia, al muy digno y respetable Sr. D. Francisco Pons y Juaneda, Inspector del Pósito de Pescadores de Ciudadela y Santa Galdana.

Abierta la sesión por el vocal presidente y leída el acta anterior por el secretario y revisado y aprobado el estado de cuentas por unanimidad va a procederse al cambio total de la directiva presentándose dos candidaturas, lo cual motiva una votación, resultando triunfante la presentada por la general y siendo elegidos los compañeros siguientes: Presidente: Antonio Pons Fornaris. Vicepresidente: José Caules Benejam. Secretario: José Pons Franco. Tesorero: José Vals Fuster. Vocales: Magín Carretero "marinero de nacimiento".

Vocales: Sebastián Lluch.

A los compañeros citados, a par que reciben mi más sincera felicitación, les deseo un gran acierto en su cometido.

Hay que hacer constar como nota predominante que el resultado de la votación fué de 44 votos a favor de la candidatura presentada por la General, y 5 en contra.

Dicho resultado me hace recordar cierta coplilla que cantaba mi difunta abuela la cual decía:

Amics meus, es temps cunvida  
A ferné ancas enrera  
que escudella freda menja  
es qui de olla d'altra espera.

LOS 44

Ciudadela, Enero 1934.

## La amnistía

"El Socialista" se ocupa de la amnistía, y entre otras cosas dice:

"La amnistía la piden los monárquicos y es una amnistía para monárquicos. Jamás hemos visto una proposición de amnistía que ponga tope de fecha a una proposición de tal naturaleza. En ésta, sin embargo, después de concretar sus puntos de modo que ni un solo agresor monárquico contra la República quede excluido, se exceptúan los delitos cometidos con posterioridad al 19 de noviembre. Es decir, que los encarcelados—y podrán ser cuantos se quiera—en el último levantamiento revolucionario quedan excluidos de todo beneficio. No hay perdón para los trabajadores que un día—equivocados o no—se alzaron contra la brutalidad, no del régimen, sino de unas clases dominantes que abusan de su dominio. Lo habrá en cambio para los señoritos que financian movimientos subversivos contra la República; para los militares que traicionaron su palabra de lealtad.

La monarquía, en trances semejantes, fusilaba a sus adversarios; la República con una generosidad no agradecida, supo perdonar. Pero no basta por lo visto. Es preciso, además, que la República se humille. Y en ese empeño trabajan por igual monárquicos y republicanos gobernantes. Los unos no les van en zaga a los otros."

## Acción Sindical

### Zapateros y Similares

Esta Sociedad convoca junta general ordinaria para el lunes día 8 a las 9 de la noche en el salón de actos de la F. O. M. para tratar el siguiente orden del día:

- 1º. Lectura y aprobación del acta anterior.
  - 2º. Movimiento de afiliados.
  - 3º. Lectura correspondencia.
  - 4º. Cuentas.
  - 5º. Elección de los cargos de Presidente, Secretario y los vocales 2º. y 4º.
  - 6º. Propositiones varias.
- El Presidente, Juan Arbona.—El Secretario, Juan Mercadal.



## En guardia, trabajadores

Ante la actitud amenazadora de la clase patronal, envalentonada con la subida al poder del falso republicano Alejandro Lerroux, conducido y apoyado por las huestes de Gil Robles, no cabe otro recurso al proletariado español que apretar sus filas, establecer el contacto de codos y defender con más ardor que nunca nuestros cuadros sindicales.

Es inoportuno y altamente perjudicial entablar discusiones o polémicas sobre quien, por omisión o por acción, llevó las cosas a tal extremo; lo que urge, lo práctico es no permitir que de lo poco alcanzado nos arranque ni la más leve partícula; ¡ni un paso atrás!, donde haya una conquista obrera en peligro debe estar toda la organización proletaria sin distinciones de ningún género; pero sobre todo, lo que más debe preocupar a los trabajadores, es el propósito de los fascistas de organizar sindicatos amarillos.

Es muy posible que contando con la ignorancia de algunos desdichados, la miseria de otros y la ruindad de no pocos, se trate de organizar sindicatos afectos a la clase patronal: en defensa de nuestro pan y de nuestras libertades, en favor de esos mismos pobres Judas que se puedan prestar a traicionar a su propia carne, todos los recursos son buenos, todos los medios son lícitos. Unos en un campo, otros en otro, hemos creado y desarrollado nuestras organizaciones de resistencia y tenemos el deber de defenderlas.

Esto, como labor constante y táctica de momento, mientras no llegue la hora de actuar en un frente más extenso, que nuestros cuadros directivos señalarán oportunamente y cuyas órdenes debemos atenernos en toda ocasión

## Toque de atención

El respetable ministro de la Gobernación señor Rico Abello pide el desarme y lo pide porque cree a manera de tío vivo (se pierde de vista) que de esta forma se podrá desarmar a la clase que siempre sirve de blanco, a la clase trabajadora, explotada y atropellada en todos los sentidos y en todas las épocas, desde edades muy remotas como sabemos.

A los señoritos de levita, a los pistoleros de sombrero de copa, a esos no se les desarma nunca, esos no son malignos, es gente la mar de inofensiva, la mar de simpática... Al contrario, a esta gente de orden, a estos de la camisa fascista, conviene dejarlos armados y hasta ofrecerles armas para que defiendan los intereses capitalistas, sus intereses... sus recreos... sus vicios.

Pero que vaya con mucho cuidado tal gobernante, que medite lo que hace, piense que detrás de las cortinas del Gobierno se encuentran asomados los gilrobles, los que si bien esta vez le aplaudieron, no faltará momento para censurarle y hasta acribillarle a balazos... aunque este trabajo hay otros encargados de ejecutarlo y son los jóvenes socialistas, los que enfrente del fascio alzarán la bandera roja, la que vendrá a confundirse con su sangre si es necesario derramarla, para redimir a la humanidad proletaria.

QUELMI.

De la Juventud Socialista de Mahón

## Ingenuidades

Las monjas enclaustradas, las que abandonaron el claustro—autorizadas por el dios del capitalismo—para votar la candidatura del bloque de derechas, están deseando que la revolución triunfante las saque del claustro para disfrutar con entera libertad de la vida laica. Por eso preguntan a coro desde los sombríos y tristes conventos:

¿Cuándo nos asaltan?

\*\*\*

Mientras los proletarios engañados por los monarquizantes y el capitalismo se amotan y sufren las consecuencias del motín, los fascistas limpian sus armas en los arsenales de los conventos para dar la batalla a la República en día próximo.

¡Y con qué tranquilidad lo hacen!...

Saben que allí no se han de reanudar registros.

¡Como entrar en las casas de Dios! Ahí, pues, es donde deben hacerse los registros si se quiere evitar un movimiento fascista.

Pero... ahora que la masonería anda en voluptuoso maridaje con la clerigalla, eso constituiría un verdadero desacierto.

Hoy el peligro—según parece—está en las Casas del Pueblo.

Por la derecha, señores del orden. Ahí está el peligro.

## Seis padres de la patria

Pedimos perdón a los lectores por el olvido de nuestro número anterior. Pasamos por alto, sin querer, las actividades de nuestro Ayuntamiento. Con nuestras gaceticillas no conseguimos ni llamar al orden a los concejales, aunque ello ya lo dabamos por descontado, ni merecimos siquiera el menor átomo de atención por parte de anterior delegado del Gobierno ni del Gobernador civil ¡Muchas gracias!

Lo único que habíamos obtenido era que los siete concejales se convirtieran en ocho; y cuando más orondo estábamos con nuestro triunfo ¡páj! dos concejales camino de la estratosfera, y quedan convertidos en media docena, contando con el Alcalde, los señores que se ocupan de las cosas del pueblo. Nosotros sosteníamos que esto es una inmoralidad, que la mayor parte de esos veintuno o diez y siete concejales burlan al pueblo que los votó. Pero, por lo visto, cuando las autoridades gubernativas lo toleran, estamos equivocados. Se trata de republicanos históricos por un lado y de monárquicos por otro y conviene respetarlos. Si fuesen socialistas hace tiempo que estarían destituidos y hasta sumariados ¡Pero republicanos históricos y monárquicos! ¡Noli me tangere!

## Acción Política

En la reunión celebrada el pasado miércoles por la Juventud Socialista de Mahón fué elegido el siguiente Comité:

Presidente, Juan Arbona Magno.  
Vicepresidente: Gaspar Melsión Pons.

Secretario: Juan López Morillo.  
Vicesecretario: Floreal Barber Piris  
Tesorero: Juan Mercadal Goñalons.  
Vocales: José López Morillo, Margarita Gomila Febrer, Oceania Marqués Mesquida y Lorenzo Busquets Riudavets.

Mesa de discusión.—Presidente: José Murillo Sintés.

Vicepresidente: José López Morillo.

Secretarios: Milagros Uhler Mir y Juan Domínguez Torres.

\*\*\*

A su vez la Agrupación Socialista eligió en su reunión del jueves el siguiente Comité:

Presidente. Francisco Mercadal Pons.

Vicepresidente: Pedro Sintés Tudurí.

Secretario: Camilo Vilaverde Gonia.

Vicesecretario: Luis Jover Olives.

Contador: José Murillo Sintés.

Vocales: Juan Gomila Gornés, Pedro Pons Mezquida y Antonio Gomila Pons.



## Nuestras campañas

### CONTRA EL JUEGO

Con gusto recogemos en estas columnas la información que sigue, relacionada con la denuncia que formulamos en el número anterior sobre los abusos que en Mahón venían ocurriendo con los juegos de azar.

Por ella vemos que el señor Delegado del Gobierno tomó buena nota de nuestra manifestación, lo que es de agradecer por cuanto, al tiempo que nos halaga, beneficiará de verdad al pueblo mahonés.

\*\*\*

El Delegado del Gobierno de la República señor Barangó-Solis, reunió el día primero en su despacho oficial a los dueños de cafés expresándoles su firme propósito de mantener las disposiciones que prohíben los juegos de azar y anunciándoles que serán aplicadas las más enérgicas y severas sanciones a los contraventores de las órdenes emanadas de la Delegación.

Al efecto, el Delegado del Gobierno ha dispuesto se ejerza una vigilancia especial sobre aquellos establecimientos y sociedades recreativas para evitar el incumplimiento de lo ordenado en materia de juegos prohibidos.

## Block teatral

### LOS "ESPECTÁCULOS FOLIES"

He aquí un número que fué muy del agrado del respetable. Las bellísimas y simpáticas hermanas Marín se han superado con sus deliciosas canciones, manteniendo el entusiasmo constante en los oyentes, hasta el máximo de emoción, con sus afinadas voces. Los frenéticos y delirantes aplausos que recogieron durante su actuación son la prueba de ello. Las gentiles hermanas han dejado en el público mahonés gratos recuerdos, por sus almas de artistas. Nuestra felicitación a tan admiradas hermanas.

Y, ahora una pregunta: ¿Será ésta la última vez que dejen oír sus voces afinadas para el pueblo mahonés? No lo esperamos.

## Artículo de interés

En el próximo número publicaremos un interesante artículo de actualidad política titulado: "UN BALANCE DRAMÁTICO PARA LA REPÚBLICA."

Leed el próximo número de "Justicia Social", único periódico de izquierdas de Menorca.

## Un ejemplar de la barbarie fascista

"...el día que sintamos sobre las hojas secas de las selvas los pasos acelerados de las manadas de tigres y leopardos, en cada grieta, en cada arista de la roca, entre las ramas entrelazadas, QUE HAYA FUSILES que descarguen fuego sobre aquellos que representen el trastorno del orden social (...) y sean NUESTRAS DESCARGAS las fórmulas del Derecho (ii) y el orden (iii), que se levantan contra la ola de la barbarie."

Este es el lenguaje y estos son los sentimientos humanitarios de los mismos que en España lloran la desaparición de los cristos en las escuelas; y no hacemos más comentarios porque ya nos hemos formado nuestros propósitos con respecto a que las cosas no marchen en España, por un camino que permita hablar así a las hordas de Gil Robles.

¡Trabajadores! ¡Adelante y alerta!

## Un espectáculo peligroso

La Empresa del Trianon, según rezan los carteles, ha decidido prorrogar la actuación de los artistas que trabajan en aquel Salón. Nada tenemos que decir de la actuación artística del conjunto que en este caso es cosa secundaria. Pero tal como trabajan los acróbatas de la agrupación citada constituye un verdadero peligro para el público, extrañándonos que las autoridades hayan permitido un espectáculo de esa índole en un local que no reúne condiciones para ello.

Sobre el mismo público, entre la orquesta y las primeras filas de butacas,

se emplaza un gimnasta que sostiene con los pies una escalera o una percha sobre las que hace ejercicios acrobáticos o juegos malabares con unos cuchillos el otro acróbata. Un descuido, del que nadie está libre, y caen los cuchillos sobre el público o gimnasta y escalera o percha caen sobre los espectadores.

En Vitigudino de Abajo se tomarían las precauciones debidas para evitar una desgracia o se prohibiría el espectáculo.

Los soldados, obreros y campesinos, que han sentido y sienten las crueldades de la dominación capitalista, ¿irán a defender las leyes y los abusos y las miserias de la propiedad burguesa? ¡Nunca jamás!

Los soldados, obreros y campesinos serán unos defensores fervientes y valerosos de los derechos del proletariado, junto a sus padres y a sus hermanos, que van en busca de pan y de la verdadera libertad..



Señor Gobernador Civil de la Provincia:  
Sólo asisten a las sesiones de nuestro  
Ayuntamiento cinco o seis concejales y  
se toman acuerdos  
¿Son válidos estos acuerdos?

# JUSTICIA SOCIAL

Señor Gobernador Civil de la Provincia  
¿Hasta cuándo se va a permitir que unos  
señores concejales se burlen del pueblo  
que les eligió?

## AHORA MÁS QUE NUNCA

Los momentos políticos que vive nuestro país son de una extraordinaria dificultad. El régimen capitalista, incapaz de resolver los problemas que él mismo va engendrando, camina hacia su ocaso. Pero en su declive no se resigna tener una muerte tranquila, sino que en los estertores de la agonía piensa aún que cuenta con la suficiente vitalidad para mantenerse en pie.

Se ha dicho con extraordinaria frecuencia que, quiera o no el capitalismo, ha de producir el Socialismo. Lo está demostrando ya cuando reclama la intervención de organismos que regularicen la producción pues por sí solo no es capaz de hacer que desaparezca la antinomia de que a un escaso enorme de producción corresponda una miseria cada día mayor.

Nos encontramos, pues, en un período de turbulencia en el que es preciso tener la cabeza muy firme para no desorientarse. Un período en el cual la teoría tiene que transformarse en algo tangible. Un período en el cual el hacer la crítica de capitalismo no es suficiente. Es preciso ir esbozando las líneas generales de nuestro ideario en su aspecto constructivo. El que se confie al azar de las circunstancias es hombre perdido. Toda nuestra vida militante la hemos pasado diciendo que queremos establecer un régimen en el que el hombre no se vea dominado por las circunstancias, sino que sean dominadas por aquél. Y si llegado el momento somos nosotros mismos los que no sabemos encontrar nuestro propio camino, mal podremos marcar el rumbo a los demás.

De todo esto se desprende la enorme necesidad de que por las Juventudes Socialistas se preste una extraordinaria atención al problema de la educación socialista de sus afiliados. Educación no solamente teórica, sino de aplicación a la realidad.

El sentimiento revolucionario en las masas proletarias, y especialmente en las Juventudes, no precisa ser exaltado. Pero junto a este sentimiento es preciso formar una conciencia. Es necesario que todos y cada uno de nuestros afiliados comprendan que el día de mañana tie-

nen que desempeñar una misión específica. Y que es necesario prepararse para ella porque los conocimientos no se improvisan.

La prueba la han tenido bien palpable, aun cuando en otro orden de ideas. El advenimiento de la República llevó a cargos de extraordinaria responsabilidad a queridos camaradas nuestros. Los cuales se han visto bloqueados por toda la pléyade de funcionarios que con todo su tecnicismo no han hecho otra cosa que boicotear la obra de nuestros compañeros. Y éstos se han encontrado con que no podían prescindir de ellos por no tener otros elementos de confianza preparados. De ahí que muchos compañeros se vieran obligados a desempeñar diversos cargos a la vez.

¿Puede esto ocurrir en lo sucesivo? De ninguna manera, si no queremos hallarnos con que habiendo establecido un régimen, nosotros mismos, con nuestra incapacidad, hemos contribuido eficazmente a su derrumbamiento.

La capacitación socialista, esa cosa que muchos camaradas jóvenes consideran casi superflua, es la que proporciona la serenidad precisa para saber escoger el momento en que la lucha se nos presenta más propicia y no aceptar la batalla cuando nuestros adversarios se encuentran en condiciones superiores. Capacitación socialista que nos hace poder marchar firmemente, como al principio decimos, entre la baránda de ideas que circulan y que no logran hallar concreción; capacitación, en suma, que determina en el hombre un estado de espíritu propicio a todas las acciones, pero también a todas las reflexiones.

La visión del futuro tenemos que tenerla desde presente. Si no aceptamos el fatalismo, si creemos que el mañana ha de depender en gran parte de lo que hagamos hoy, formemos nuestra conciencia socialista, que no impide la acción en el futuro, que no enerva los entusiasmos, sino que, por el contrario, los acrecienta con la seguridad que proporciona el conocimiento exacto de la realidad y el pleno convencimiento del triunfo.

MARIANO ROJO

## Ar son que me tocan

Verdá que me rebelé,  
pero ya m'han perdonao.  
Pa matá y pa salá  
no hay como se laureao.

Yo fui «er gachó der parné»  
con Primo y el Africano.  
Dentro de na lo seré  
con «don Gi er republicano».

Viva er cardená Segura  
y viva Carvo Sotelo.  
Viva también don Juan Mar  
y viva er dortó Asuero.

Ya estamos aquí otra ve  
toa la «banda der Empastre»  
toito venimo dispuesto  
a cousumá otro desastre.

Caballo mío careto,  
sácame de este barranco  
en donde voy a mori  
entre negros y entre blancos...

GRABÉ.

## “El Socialista”

DIARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

¡LEEDLO Y PROPAGADLO!

## Dos documentos reveladores de Metiendo la mano que las derechas preparan un golpe de mano

Dice “El Socialista”.

“Reproducimos, sin renunciar a comentarlos, dos documentos que prueban en qué medida las derechas españolas se preparan convenientemente para realizar con la máxima seguridad un golpe de mano. Los reproducimos para que se vea hasta que punto es lógica nuestra posición y en qué medida nuestros propósitos—claramente enunciados en el Parlamento—deben ser secundados sinceramente por las clases trabajadoras españolas. Véanse los documentos:

“Acción Popular. — Sección de movilización civil.

Distinguido amigo y correligionario: Los últimos acontecimientos han demostrado la urgente necesidad de disponer en España, y especialmente en Madrid, de un buen número de ciudadanos que puedan hacer frente a un movimiento revolucionario y sustituir a los huelguistas en casos de huelga general de servicios públicos, coadyuvando eficazmente a la autoridad en el ejercicio de su misión, en momentos difíciles, y reaccionando con todo entusiasmo y energía contra los elementos disolventes que quieren destruir la sociedad.

Hora es ya de terminar de una vez con el fantasma de una huelga general, con que quieren amedrentar a España los que han recibido la más elocuente repulsa de la opinión pública en las pasadas elecciones y demostrarles que con armas ilegales podrán coaccionar a los obreros dominados por su terror; pero no a los ciudadanos que están dispuestos a no dejarse atropellar por una exigua minoría de ventajistas y desaprensivos que trafican con las legítimas aspiraciones profesionales de los obreros.

Acción Popular y su Juventud, que desde hace tiempo vienen ocupándose de estos asuntos y estudiándolos técnicamente, recaban su cooperación, con objeto de completar su organización, regándole nos remita cuanto antes, debidamente firmado, el adjunto cuestionario, que podrá usted pasar también a personas de su absoluta confianza que crea pueden a su vez ayudarnos en esta empresa, aunque no pertenezcan a Acción Popular.

Los cuestionarios serán entregados en la secretaría de la Juventud de Acción Popular.—La Comisión de Movilización civil de Acción Popular.”

El segundo documento nos llega de Sevilla y es, si cabe, más expresivo que el anterior. Parece como

si se atendiese a preparar, con toda calma, el terror blanco. Véase:

“Muy señor nuestro: Por las constantes gestiones verificadas por la C. E. D. A. en orden a la creación en Sevilla de una Comisaría social que recoja y se ocupe fundamentalmente de cuanto con conflictos entre patronos y obreros se relacione ha sido ya concedida, y dentro de muy breves días comenzará a instalarse.

Como base del fundamento de la misma, el señor comisario general de Policía, con su reconocida competencia y celo en favor del bienestar de esta capital, desea tener en dicha Comisaría un fichero completo de todo el elemento obrero que trabaja en el comercio e industria con sus nombres y apellidos, domicilio y cuantos datos se precisen para el mejor control de los mismos, así como una indicación en la ficha correspondiente sobre el concepto que tenga el patrono respecto a la mayor o menor actividad social del operario.

A este efecto, y por acuerdo del Pleno del Consejo consultivo de esta Federación, celebrado el pasado día 1 del actual, se aprobó el dirigir la presente circular a todas las entidades adheridas a la misma, para que, con la mayor rapidez posible, comuniquen a nuestra secretaría social, bien por escrito o por teléfono (número 27269), el número de personal asalariado que tenga a sus órdenes, tales como empleados de todas clases, obreros, etc., a fin de remitir a cada entidad el número de fichas correspondientes, para que, una vez rellenas debidamente, nos sean devueltas.

En las mencionadas fichas, en la línea de “Observaciones particulares”, podrán indicarse Patrones con las letras A, B y C la actividad social de cada obrero; significando la letra A (buena conducta), la letra B (inclinación a ideas extremistas) y la letra C (extremista peligroso).

Hecha la citada remisión de fichas a esta Federación, sería necesario que en lo sucesivo diesen cuenta a la misma de cuantas altas y bajas se sucediesen en toda clase de empleados a fin de tener completamente al día en todo momento este fichero social.

Anticipándole nuestras más expresivas gracias, aprovechamos la ocasión para reiterarnos de usted atentos seguros servidores, q. e. s. m., el secretario general, Fernando Bootello Campos.”

¡A buena hora, Mangas Verdes! Tiene gracia el editorialito de «La Voz de Menorca», «La Prensa y la Economía». Ahora resulta según el humorístico rotativo que «No hay país que se salve de la crisis general ni del paro obrero consecuencia de aquella». Ahora que está gobernando don Alejandro al dictado de Gil Roples, la crisis y el paro tienen carácter universalista; cuando gobernaba la coalición republicano socialista la crisis era retraimiento del capital, y el paro consecuencia del destrozo que en la economía nacional estaban perpetrando los socialistas. ¡Graciasísimo!

El paro no es consecuencia de la crisis, como dice el luminar radical, sino al revés: la crisis consecuencia del paro que es inevitable, que cada día será más grave, a medida que se van poniendo de manifiesto las contradicciones inherentes al régimen de apropiación individual. Una de estas contradicciones es la manera de producir no con arreglo a las necesidades, sino como reclama la ruda, libertad individual del capitalismo—dejar hacer dejar pasar—que en su carrera de competencia llega a producir sin ton ni son, originando el stok de productos acumulados un paro que a su vez origina menor demanda de mercancías dando lugar a que sean desplazados del trabajo otro nuevo número de brazos. Un círculo vicioso en el que trágicamente se debate el sistema capitalista sin encontrar otra solución que la salida de una guerra.

«El Gobierno ha de meter mano, como el otro día decíamos». En eso sí que estamos conformes con «La Voz». La frase de «meter mano» la emplea el diario republicano tan a menudo que ya no sabemos si los editoriales los escribe un mataor o un tocólogo.

Lo que a «La Voz» «le gusta de este Gobierno es que no hace alarde ninguno ni promete nada. Sin hacer esto, ha ganado la confianza del país». Aunque el parrafito resulta más oscuro que una calle de Mahón cuando una noche de viento termina con la tela de araña de la instalación eléctrica, nos parece que «La Voz de Menorca» se extralimita en sus licencias.

Porque eso de llamarles tontos a la mitad de los habitantes de España es demasiado para un rotativo serio y sobre todo gubernamental.

## Lo que le piden a los Magos

Don Pedro Pons Sitges: un bonete.

Dos monjas enclaustradas: que haya elecciones todos los domingos.

Los empleados del servicio de limpieza pública: el voto secreto.

Al señor obispo: un retrato de don Alejandro en su época de ¡Rebeldes, rebeldes!

Las Imágenes de San Roque y Santa Eulalia, que las dejen quietas mientras dura el invierno.

Los concejales desconocidos: un auto para que los conduzcan... a las sesiones.

Varios compradores de la pescadería: una caja de tiza para que, el encargado de ello, ordene se fije el precio del pescado en la tabla reguladora.

El director de “La Voz de Menorca”: tres socialistas fritos, aunque tengan la cara de uralita.

El gerente de la casa dragadora: Un tratado de etiqueta.